



Golpe militar y dictadura en Argentina (1976-1983) Sur, paredón y después...

Carlos Malamud

Una revisión imprescindible de Carlos Malamud al cumplirse 50 años del golpe militar en Argentina.

*“Ya nunca me verás como me vieras,
/ Recostado en la vidriera / Y
esperándote. / Ya nunca alumbraré
con las estrellas / Nuestra marcha
sin querellas / Por las noches de
Pompeya [...]”*
Aníbal Troilo (“Sur”)

Han pasado 50 años del golpe del 24 de marzo de 1976, inicio de la dictadura militar presente hasta el 10 de diciembre de 1983, que dio comienzo el gobierno democrático de Raúl Alfonsín. Sin embargo, aún quedan temas vigentes como la violencia, la represión, si hubo guerra civil o genocidio, si es posible equiparar el terrorismo de la guerrilla con el terrorismo de Estado, el número de desaparecidos y las víctimas, la militancia popular, el apoyo civil de la dictadura, el impacto de la guerra de Malvinas y el final del autoritarismo. Otras cuestiones siguen levantando ampollas: ¿cómo definir el golpe y el gobierno posterior? ¿Fue una dictadura de seguridad nacional, militar o cívico-militar? ¿Cuáles fueron los distintos tipos de violencia?

El golpe no sorprendió prácticamente a nadie. Fue acompañado de un sentimiento mesiánico que buscaba cambiar de forma irreversible la economía, el sistema institucional, la educación, la cultura y la estructura social, gracias a que los militares se enfrentaron a una sociedad débil y desarticulada, frustrada con el gobierno peronista e incluso, en algunos casos, partidaria de cooperar con ellos. Los jefes de la dictadura más sangrienta que conoció Argentina supieron destruir cuanto se puso a su alcance, pero fueron incapaces de reemplazarlo por algo nuevo. Este libro trata del golpe, la dictadura y la violencia que de forma omnipresente la acompañó.

El autor



Carlos Malamud. Buenos Aires, 1951. Desde 1976 vive en España. Es catedrático emérito de Historia de América de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) e investigador principal de América Latina del Real Instituto Elcano. Es académico correspondiente de la Academia Nacional de la Historia de Argentina.

Contenido

Introducción 11

Capítulo 1. La doctrina de la seguridad nacional y el golpismo latinoamericano 29

Capítulo 2. Un golpe preanunciado, esperado y temido 39

Capítulo 3. Violencia, subversión, guerrilla y terrorismo 51

Capítulo 4. El comienzo de la dictadura 67

Capítulo 5. Políticas sectoriales y fútbol bajo la dictadura 85

Capítulo 6. Bajo el signo del terror y de la muerte 99

Capítulo 7. La otra cara de la moneda 125

Capítulo 8. El declive de Videla y del Proceso 141

Capítulo 9. El reino de la plata dulce 163

Capítulo 10. Viola y el relevo en la cúpula militar 179

Capítulo 11. Galtieri y la guerra de las Malvinas 195

Capítulo 12. El fin de la dictadura y el inicio de la democracia 217

Capítulo 13. Alfonsín, el “Nunca Más” y el juicio a las Juntas 231

Epílogo. Del golpe y la dictadura a las elecciones y la democracia 253

Bibliografía 259

“El 24 de marzo, pese a muchas continuidades, marcó un antes y un después en la historia política reciente. A partir de ese momento, nada volvió a ser como antes y la presencia militar quedó reflejada en todos los órdenes de la vida cotidiana, incluso los más nimios o los más impensables. Pero si algo no se puede decir de estos idus de marzo es que fueran una sorpresa, no lo fueron para nadie, aunque el golpe no fue uno más en la historia política argentina del siglo XX. Fue singular por los métodos feroces de la dictadura, por la ausencia de una justicia independiente, por la profundidad de las heridas abiertas y por la magnitud de sus efectos políticos, económicos y sociales sobre los gobiernos democráticos. Fue el golpe más anunciado, debatido y esperado de la historia. La duda que flotaba en el ambiente, quizá la única que se mantuvo hasta el final, era cuándo ocurriría”.

Para mayor información, envió de ejemplares o concertar entrevistas:

Mariella Rosso - prensa@catarata.org -Tel. 915 322 077 / 659 417 948